

El ejército español

Saldrá á luz por cuadernos, cada uno de los cuales contendrá 16 autotipias en cuarto mayor impresas con toda pulcritud á una sola cara, en papel superior.

El álbum ó colección completa constará de 16 á 20 cuadernos, repartiéndose uno cada mes.

Las 16 páginas que formarán cada reparto serán de asuntos diversos, y con el último se distribuirá la pauta de ordenación de láminas.

El precio de cada cuaderno será:

UNA PESETA EN TODA LA ISLA

Al finalizar la publicación se pondrán á la venta boletines y económicas tapas.

Se suscribe en casa de Amengual y Mun-taner, Cadena 2.

CORREO DE CUBA

La guerra en Pinar

De Artemisa á Guanajay.—Buscando un paso.—Detenidos en las avanzadas.—Gracias al general Gasco.—La trocha mortífera.—Imprevisión española.—Ahora empieza la guerra.—Silencios inexplicables.—La epidemia del pesimismo.—Arriba los corazones!

Guanajay 12 Noviembre 1890.

El día 10 nos trasladamos de Artemisa á Guanajay, consecuentes con nuestro propósito de seguir al general en jefe todo lo más cerca posible, y esperando una coyuntura favorable para uniros á él. Su prohibición de que siguiéramos en su compañía las operaciones militares, estaba atenuada por la invitación, reiteradamente hecha, de que fuéramos cada tres ó cuatro días, como en la Habana, á sentarnos á su mesa. ¿Por qué no hemos de aprovechar la ocasión, si se presenta, de ver de cerca el secreto de la guerra?


Operando por el norte el general Weyler, Guanajay es mejor punto que Artemisa para el logro de nuestros propósitos. Unido á la Habana por ferrocarril, y cercano al mar, del que sólo le separan 12 kilómetros, era lógico suponer que de aquí saliese alguna columna ó algún convoy en cuya compañía pudiéramos llegar hasta el cuartel general. En esta idea nos afirmó la noticia, que resultó inexacta, de esperarse en Mariel los heridos del primer encuentro. Vinimos, pues, á Guanajay, siguiendo, tras breve descanso, hasta el Mariel, y de allí regresamos buscando noticias y... un paso.

Más de cuatro horas nos costó recorrer los doce kilómetros. No hallamos paso que llevase directamente al cuartel general, pero sí dimos con los nuestros en un cuerpo de guardia, donde muy cortés y cariñosamente, pero también con mucha firmeza, se nos participó que quedábamos detenidos y á disposición del teniente coronel de Guipúzcoa, D. Ignacio Torres, que se halla en el punto denominado San Francisco. Después de tratar conocimiento con las ranas, que por allí pululaban, Domingo Blanco, Juan José Cañarte y yo fuimos conducidos á San Francisco, donde el Sr. Torres nos recibió con grande amabilidad. Nos obsequió con cuanto tenía, nos ofreció mesa y cama, telefonó al jefe de la línea, señor Sánchez Echevarría, participándole lo ocurrido, y nos comunicó su respuesta; breve y desagradable: «cumplase lo ordenado.» Lo ordenado era que pasásemos la noche á la luz de Cuba, peor, según dicen, que la de Valencia.

Hubimos de recurrir al general Gasco manifestándole cuál era nuestra situación y rogándole que nos sacara de aquel paso, que no era, ciertamente, el que buscábamos. Tan pronto como recibió el aviso de los representantes de *El Imparcial*, *La Lucha* y el *Heraldo de Madrid*, el general Gasco se apresuró á ordenar que nos permitiesen regresar á Guanajay. Dios se lo pague, como todos se lo agradecemos.

×

Alguna utilidad sacamos de la aventura. No se pasa la trocha fácilmente, damos fe de ello, ni se pasa por ella sin aprender algo, si bien doloroso. La indicación que hacíamos en nuestra última carta, fechada en Artemisa, acerca de la cuestión sanitaria, la hallamos comprobada plenamente. Por aquí no hay guerra, esto es, no se anda á tiros; pero aquí sufre el ejército más bajas que en el campo de batalla. ¡Triste cosa para un soldado, caer sin combatir!



Don Bartolomé Juliá y Juliá

Coronel Subinspector del tercer tercio de la Guardia Civil, Caballero Cruz y Placa de la Real y distinguida Orden militar de San Hermenegildo y de la del Mérito militar roja y blanca, condecorado con las medallas de Alfonso XII y de las guerras de África y civil.

—Falleció en Barcelona el 24 de Noviembre último—

(E. P. D.)

El Excmo. señor Capitán General del Distrito y su desconsolada familia al participar á sus amigos tan sensible pérdida, les ruegan le tengan presente en sus oraciones y asistan al funeral que en sufragio de su alma se celebrará el sábado 5 del corriente en la iglesia de Santa Clara á las once de la mañana.—No se invita particularmente.

Batallones como el de Guipúzcoa, que durante cinco ó seis meses se libró de la influencia del clima, están hoy en el cuadro. Apenas hay entre los enfermos uno grave. En su mayoría cursan fácil y rápidamente. Dos días de cuidado basta para recobrar la salud, si se acude con rapidez al remedio. Pero esto no es tan llano como fuera de desear, por la carencia de personal facultativo y de hospitales de capacidad bastante á contener tanto enfermo.

Su transporte á la Habana es perjudicial en alto grado, porque se verifica en medianas condiciones y es ocasionado á que la dolencia se agrave. Así una enfermedad que se corregiría con prontitud, dura mucho tiempo á veces, debilita el organismo y lo predispone á la recidiva. ¿Servirá esto de lección para corregir las deficiencias que se observan? ¿Estudiaremos ahora estas interesantes cuestiones, para que lo porvenir no nos coja desprevenidos? ¿Cae-remos alguna vez en la cuenta de que guerras como la de Cuba son, ante todo y sobre todo, guerras sanitarias, y de que éstas se hacen gastando de primera intención mucho dinero, para que no resulten tan caras en metálico y... en hombres?

Cierto que la prolongación del verano, que no ha terminado aún, la aglomeración de agentes y la falta de una higiene rigurosa, imposible de observar en una línea de campo tan extensa, son causas que explican por qué el estado sanitario es malo; pero no es menos cierto que ahora, como siempre, nuestra clásica imprevisión ha surtido deplorables efectos.

×

El telégrafo habrá participado ya á nuestros lectores cuanto acerca de las operaciones militares hemos podido averiguar y transmitir á la Habana. No se presta á ampliaciones ni á comentarios. Dedicaremos, por lo tanto, el tiempo á discutir sobre otros temas.

El general Weyler decíamos un día: «Todavía no saben aquí cómo hacen la guerra los españoles. Pronto lo sabrán.» Poco después dictaba un bando ordenando la reconcentración de los campesinos en la provincia de Pinar del Río, fijándose para ello un término, que espiró en los primeros días de este mes. Luego se puso al frente de las fuerzas que operan aquí. Ha empezado, pues, la guerra á la española. ¿Qué guerra es esa? ¿En qué se diferencia de la guerra hecha hasta ahora? ¿Quién nos lo dirá de modo tan claro que pueda servir de enseñanza para lo sucesivo? Lo único que sabemos es lo poco que el bando anunció: serán considerados como insurrectos los campesinos que no se hayan reconcentrado.

Cumplir rigurosamente una medida de tal naturaleza, estimada como indispensable para conseguir la pacificación del país, es lo m nos que puede hacer el jefe que la dicta. Tendrá, por lo tanto, que destruir los poblados y las sembranzas, y la luz de los incendios le servirá para alumbrar el camino que lleva á las guardias de Maceo. ¿Y qué más? ¿Cómo castigará á los rebeldes que no sean cogidos con las armas en la mano? Sea cual fuere la forma y la dureza de la represión, ¿no convendría divulgarlo para prevenir nuevas rebeliones? En los tiempos de publicidad que alcanzamos, y cuando todos la buscan para beneficiar sus particulares intereses, ¿por qué ha de prohibirse, cuando se trata de servir los deseos de la nación, que quiere y tiene derecho á saberlo todo? ¿Por qué hemos de ocultar al mundo cómo hacen la guerra los españoles?

Diéramos un ojo de la cara por haber presenciado la acción del Roserio, en la que, según el general en jefe, los insurrectos se batieron con tenacidad, y nuestras tropas tomaron muchas posiciones á la bayoneta, teniendo pocas bajas.

Dejémoslo estar. Sin duda erramos los periodistas, en nuestro afán de servir á la opi-

nión. La guerra que hasta ahora no se hizo en Cuba, la guerra tal como la concibe y está realizando el general Weyler, no podemos juzgarle, ni aun reseñarla los periodistas.

×

Ironías aparte, es lo cierto que se pone en cuarentena nuestra discreción, obligándonos á que sin verlo, seamos acaso mordaces. En el cumplimiento de nuestro deber tenemos que acudir á la hipótesis, si se nos ocultan los hechos. ¿Permanecerán ignorados? ¡Imposible!

Por mil conductos llegarán á conocimiento de España, aunque á retazos. Y es que, mientras se pone trabas á los contactos periodistas peninsulares que aquí estamos, impidiéndonos casi el ejercicio de nuestra profesión, se olvida que ejercen de correspondientes muchos miles de hombres. Escriben el soldado, el oficial, el jefe, el general, cada cual con su temperamento y sus pasiones. Muchas de sus cartas pasan á los periódicos, íntegras algunas veces, sirviendo otras de base á los artículos dedicados á criticar ésta que parece inacabable campaña.

Se ha querido poner puerta al campo, que á esto equivale imponer silencio, á un país, y el campo está abierto á todos los vientos, y hay, en vez de silencio, rumores de tempestad. Siempre logró tales resultados la suspicacia.

El único resentimiento que contra ella abrigamos, es el de que nos impida presenciar y cantar entusiasmados la victoria.

×

Si pecamos de pesimismo en algunas de nuestras observaciones, no se nos culpe de ligereza. ¿Cómo librarse de esta epidemia, más extendida que el paludismo? Lo que vemos es malo, y lo que se nos oculta no tiene, hasta la presente, apariencias de bueno. De la Habana nos piden noticias, porque allí las niegan, creídos de que por aquí abundan y estamos en posesión del temeroso secreto. Enviamos cuanto sabemos, callando únicamente lo que no tiene todos los caracteres de la certeza. Ann cuando mañana tergemos que rectificar los juicios de hoy, preferimos ser sinceros, dando la nota exacta del momento.

Así sabrán nuestros lectores, á falta de noticias detalladas, cuál es el estado de la opinión en la trocha. Y así podremos mañana, cuando sea llegada la hora de levantar los corazones, decir con más autoridad por qué el decaimiento sucedió la energía. ¡Ojalá se cumplan las previsiones del general Weyler, y levántese el velo que oculta la verdad á todas las miradas, para confesar que el silencio es condición precisa de la victoria.

E. DE LA PEÑA.

Del *Heraldo de Madrid*.

Insurrectos filipinos

De una carta que publica el *Diario de Manila* del día 28 de Octubre, tomamos los siguientes curiosos detalles acerca de la vida y condiciones de una de las partidas insurrectas.

El articulista se refiere á los insurrectos de Maumuit, lugar limítrofe á la provincia de Cavite.

Hoy—dice—anda por esa montuosa región, que ha servido de refugio á los rebeldes, una turba haraposa y hambrienta, en completa independencia unos de otros y viviendo cada cual de lo que sus mañas y sus latrocinios le proporcionan.

Por esa tendencia irresistible que en el hombre engendra el hábito, tienen su jefe, más bien nominal que real, porque es poder pasajero que desaparece en cuanto uno más atrevido que él se decide á no someterse á los procedimientos nada suaves que para mantener su autoridad se emplean: este jefe se llamaba el

capitán Emilio, porque lo era municipal de Cautit, pueblo no lejano de Silang, donde hasta ahora tenían sentados sus reales los rebeldes; hoy se llama pomposamente el *general Emilio*; éste nombra sus jefes y oficiales, que llevan nuestro uniforme de infantería, sacados, según se dice entre los mismos rebeldes de los talleres de un sastre muy conocido en Manila y preso hoy, que había hecho 4.000 por contrata, con destino á nuestras fuerzas de Joló.

De los bosques salen diariamente y se extienden por las comarcas cercanas bandas desarrapadas de hombres, mujeres y niños, todos en lamentable confusión; los primeros armados en su mayoría de lanzas y bolos, los últimos de sus uñas, aptas por naturaleza para la rapiña y el pillaje.

Sin que nadie se les oponga, porque el territorio está abandonado y buen cuidado tienen ellos de evitar el encuentro con nuestras tropas, devastan, incendian y roban cuanto encuentran al paso, é invitan á los escasos habitantes que hallan á que los acompañen. Muestran marcada predilección por los hierros, para obtener lo cual rompen los carros de las haciendas y se llevan las llantas y los ejes. Con este hierro, fabrican en Sitang, en una forja improvisada, lanzas con que armar á sus guerreros, con lo cual el hinchado general Emilio se cree capaz de repetir las proezas de los más gloriosos generales.

A cuantos se encuentran en su camino les piden la cédula,—señal, según ellos, de ominoso tributo—y la rompen.

Por Maumuit pasan de Cautit á Santo Domingo, Handa, Bató y demás barrios cercanos, territorio donde se han hecho fuertes artillando sus posiciones con lantacas, á sus ojos poderosísimas, pero en realidad inservibles.

Acompañan á los excursionistas unos cuantos con fusiles. La leyenda, que nace en el punto mismo en que surge algo desconocido, ha aumentado prodigiosamente el número de los fusiles y la habilidad de los tiradores. Se habló de 2 ó 3.000 fusiles, y de tiradores que, por no sabemos cuál filtro misterioso, ponían la bala como con la mano, en las frentes de sus enemigos.

Los fusiles se los dan á aquellos que por su género de vida anterior suelen tirar mejor, y éstos lo hacen como Dios les da á entender, sin ponderadas habilidades de juglares y con más precipitación y poca fortuna de lo que á sus intereses conviniere.

ALMANAQUE DE BAILLY-BAILLIERE

para 1897

De venta en la librería de Juan A. López, Plaza del Mercado.

El gran ideal

El Liberal ha dedicado uno de sus números extraordinarios á la apología de la moral, aplicada á todos los ramos del conocimiento y de la actividad humana: la moral cristiana, militar, política, administrativa, judicial, médica, internacional, pedagógica, profesional, etc.

De entre estos trabajos, debidos á autorizadas plumas, reproducimos los siguientes:

La moral cristiana

Señor don Miguel Moya.

Aunque postrado en cama, envío á ustedes el borrón que desean.

Su atento servidor q. b. s. m.,

† *El Cardenal Monescillo y Viso*

Se decía con el aplomo de los atrevimientos que los Estados iban á prosperar y á moralizarse á medida que la ilustración fuera cundiendo.

Esta es la hora en que también á medida del progreso andamos á tientas, ignorando si el día de mañana nos negarán los mercados públicos el valor de lo que tenemos por crédito.

Mas sea de esto lo que fuere y lo que es en realidad, consta de un modo indudable que la Iglesia manteniendo el espíritu de concordia entre reyes y pueblos, entre ciudades y aldeas, convierte los pueblos y su vecindario en sociedad verdaderamente doméstica.

Fecunda y poderosa para edificar y construir monumentos de gloria para los reinos y para dicha de las familias, unió siempre la Iglesia á su espíritu de madre y maestra el íntimo sentimiento de un patriotismo hijo de corazones que saben sacrificarse en honra y gloria de Dios y en defensa de sus derechos.

† *El Cardenal Monescillo y Viso*

25 noviembre de 1890.

La moral del soldado

El conocimiento y la fiel observancia de los deberes militares y morales, constituyen la verdadera significación de la disciplina.

No caben distinciones entre la conducta oficial y la privada: la frontera que hubiese de separarlas es muy difícil de señalar.

La mala conducta privada puede ser compatible con el talento, la instrucción y la bizarría, pero no con la disciplina. La falta de autoridad moral y el mal ejemplo que viene de arriba, son siempre perniciosos.

Los jefes deben ser inexorables en cuanto se refiere al sostenimiento de la disciplina; pero no está reñida la severidad con la acción paternal superior.

La religión es también base sólida de la disciplina: en los ejércitos mejor organizados de Europa se cuida con especial solicitud de que el soldado cumpla sus deberes religiosos. Recuerdo que, estando en Alemania en 1881, con motivo de las grandes maniobras militares que allí se registraron, oí de labios del entonces príncipe Federico, más tarde digno malogrado sucesor del emperador Guillermo, el justo encomio con que ponderaba el celo desplegado para que las tropas practicasen los actos de cultos respectivos, según la religión de cada cual.

Yo mismo en Hannover vi asistir á misa á los soldados católicos, conducidos por sus cabos y sargentos.

Un ejército disciplinado es la mejor garantía para la Nación, no solo porque mantiene el orden y defiende el honor de la Patria y la integridad del territorio, sino porque educa al soldado mientras permanece en las filas y le prepara convenientemente para ser buen ciudadano, cuando, cumplido su compromiso, vuelve al hogar.

La disciplina aumenta la cohesión y fuerza de los ejércitos; ella dá el verdadero valor á la masa, como demuestra la Historia repetidamente.

Si alguna vez pudiera haber sido la moral una idea abstracta, habría tenido que dejar de serlo desde el momento en que se organizaron los ejércitos regulares; sin moral no hay disciplina, y sin disciplina no hay ejército ni orden social.

Marcelo de Azcárraga

Madrid 27 de noviembre de 1896.

NOTICIAS

De la Capital:

No podía terminar el día de ayer sin que viniese la correspondiente rociada á poner de nuevo intransitables las calles de esta ciudad, en muchas de las cuales había abiertos ya algunos pasos en seco, por los cuales se podía pasar sin riesgo de atacarse y casi en la seguridad de no cubrirse de fango.

Los depositarios de los fondos municipales de Santanyi y Escorca han publicado en el *Boletín Oficial* correspondiente al día de ayer las respectivas cuentas respectivas al primer trimestre del actual año económico.

Eyer tarde en el local de la escuela pública de niños de San Magín fueron vacunados directamente de la ternera 80 individuos entre varones y hembras. De estas últimas las hubo desde la corta edad de mes y medio hasta treinta años, siendo muy numerosas las que tenían de catorce á veinte.

Pasado mañana en la iglesia parroquial de San Nicolás se celebrará fiesta solemnemente en honor de su titular el Santo Arzobispo de Misa. En la misa mayor se cantará á grande orquesta la misa Eucarística del maestro Torres.

El catedrático numerario de latín y castellano del instituto local de segunda enseñanza de Mahón, D. José Herrarte Civea, ha sido trasladado al de Guadalejara.

Ayer fué botado al agua desde el astillero que hay detrás de la pescadería nueva del muelle un gánguil ó barcaza, la cual tomada de remolque por dos embarcaciones menores, fué traída á la dársena del puerto.

Leemos en uno de nuestros colegas, que han pasado á informe del Consejo de Instrucción Pública, los expedientes de aumento de sueldo por razón de quinquenio de los catedráticos D. Juan Llopis del Instituto de segunda enseñanza de esta provincia y D. Diego Monjo del local de Mahón.

Esta tarde á las seis y media, en la iglesia de Montesión y capilla de las reliquias, tendrá efecto el retiro espiritual para hombres solos.

Continúa con toda la actividad posible la descarga del buque italiano *Angelita*, varado junto á la punta del contramuelle de nuestro puerto.

La carga que consiste en mineral plomizo argentífero, se deposita en la antigua caserna conocida con el nombre de casa de San Pedro, que quedó sin derribar junto á la Riera, cuando se construyó el puente de piedra sobre la Riera.

Tienda nueva de San José

DE IGNACIO FIGUEROLA—JAIME II. 14

Hallará el público un surtido completo en Premios yutes, alfombras, sábanas, mantas de lana y de algodón, cortinajes visillos, tiras bordadas, telas para colchones, colchas blancas y colores. Géneros de punto, camisetas, calzoncillos, medias y calcetines. Pañolería de todas clases. Especialidad en telas algodón para camisas de señora y todo cuanto requiere para equipos de novia.

Especialidad en telas blancas

La casa que vende más barato—Tienda nueva de SAN JOSÉ

El día 8 del actual, festividad de la Purísima Concepción, el señor Obispo de esta diócesis celebrará de Pontifical en la Santa Iglesia, dando después la bendición papal al pueblo, pudiéndose ganar indulgencia.

Mañana en la iglesia parroquial de Santa Cruz se verificará un oficio funeral costeado por el cuerpo de artillería, en sufragio de las almas de los individuos de dicho cuerpo que han fallecido.

A las ocho y media de la mañana de ayer comenzó en el cuarto de banderas del cuartel del Carmen, la causa instruida por imprudencia temeraria contra don Gabriel Padrós Costa, contratista del desbarate de cartuchos inútiles que se verificaba en el rebollín de San Fernando el día 25 de Noviembre.

El tribunal estaba formado por los capitanes señores Nieto, Amengual, Billón, Rodríguez, Vila y Cas, bajo la presidencia del teniente coronel D. Guillermo Díaz Lasarte. De acusador actuaba el auditor de guerra don Ramón Roncales, y defendía al procesado el capitán señor Payeras.

Comparecieron Apolonia Sagraera, Margarita Real, Antonia Mesquida Vich y Catalina Bargaera. Con poca diferencia todas manifiestan lo mismo respecto al modo como llevaban á efecto la operación del desbarate: primero se mojaban los cartuchos, y luego, golpeándolos con un punzón, se les sacaba poco á poco la pólvora, la cual iban depositando en la falda, y más tarde, cuando la cantidad era grande, en un cajón que tenían al lado. La primera testigo añadió que eran admitidas machachas de quince y dieciséis años y que á ninguno de los operarios se les exigió que anuviesen con alpargatas, usando cada uno el calzado que más le convenía.

La acusación fiscal, después de un brevísimo discurso, pidió para el señor Padrós la pena de un año y un día de prisión correccional por cada uno de los delitos de homicidio, y el pago de mil pesetas de indemnización al pariente más próximo de cada uno de los fallecidos á consecuencia de la explosión, á cada uno de los que, habiendo sido heridos, viven aún, y al pago de los daños materiales causados.

El señor Payeras sostuvo que su patrocinado no tuvo participación alguna en el hecho de que se quiere deducir un delito, ni le es imputable el origen del siniestro y que, por lo tanto, es inocente.

El Consejo se retiró después á dictar sentencia, la cual será sometida á la aprobación del capitán general del distrito.

Con motivo de las lluvias caídas en los dos últimos días la Riera volvió á correr hasta llevar al mar un pequeño caudal de agua.

Con mejor acuerdo dispúsose ayer retirar una parte del cemento (referido) depositado en el piso de la calle del Conquistador y poner en su lugar sobre la capa que aún quedaba, otra de piedra machacada. Este procedimiento es acertado, toda vez que ambos materiales, formando una especie de mortero hidráulico pueden producir un buen afirmado, al paso que el cemento solo, no podía dar más que barro en tiempo de lluvias y polvo en el de sequía.

Con motivo de la frecuencia con que algunos ayuntamientos de estas islas dejan de ingresar en las arcas municipales, alegando que se hallan pendientes de cobro, las sumas á que tienen derecho de sus láminas de propios ó de beneficencia que trimestralmente se abonan por el tesoro, el gobernador civil ha prevenido á los alcaldes de la provincia que le manifiesten con todo el detalle posible si han tenido ingreso en sus respectivas depositarias todas las cantidades á que tienen derecho por el indicado concepto, hasta 1895 96 inclusiva y en caso contrario, nota detallada con separación de años económicos de las cantidades dejadas de percibir, debiendo en lo sucesivo dar cuenta trimestralmente de las sumas que hayan tenido ingreso en depositaria por los intereses de que se trate, conminándolos con exigirles la consignante responsabilidad, en el caso de no cumplir con este servicio.

La Junta Consultiva de socorros á las familias de las víctimas ocasionadas por la explosión del rebollín de San Fernando, ha acordado entregar el saldo de 901'87 remanente de los fondos para tal objeto á Antonia Riera, viuda de Juan Ginard Pons, guardian que pareció á consecuencia de las heridas que recibió en la segunda explosión ocurrida en el rebollín.

El día 10 de los corrientes saldrá del puerto de Barcelona para la Habana y escalas, el vapor trasatlántico *Jover*.

La carga que ha de embarcar de nuestra is-

la, debe ser remitida á Barcelona, por el vapor que sale de Palma el día 4 de Diciembre.

La Comandancia de carabineros de esta provincia, respondiendo generosamente á la invitación hecha por *El Imparcial* á todas las autoridades y corporaciones de España, para que contribuyan á la suscripción abierta en favor de los soldados heridos ó enfermos que regresen de la guerra, ha acordado destinar á tan noble objeto 333'99 pesetas.

Anoche se suspendió la función anunciada en el teatro de la sociedad *La Constancia* á causa de la muerte de su presidente D. Primitivo Subirana.

El 14 del que rige tendrá lugar la subasta de arriendo de la plaza de Toros para el año 97. A este efecto y para que puedan enterarse los aspirantes á ellas hállase de manifiesto en la citada el pliego de condiciones.

La cañería de la nueva fuente que ha de montarse en la plaza de la Navegación, del arrabal de Sta. Catalina, está tendida ya desde la fuente de San Pedro pasando por encima del puente de la Riera, hasta más allá del fiatalo que hay en la Ronda del Poniente.

Por causa de recomposición de cañerías está levantado el empedrado en una parte de la calle de la Bolsería y plaza de Coll. Este hecho motiva la detención de los coches del Tranvía de Portopí en la calle de Colón desde hace algunos días.

Leemos en un periódico de Barcelona: «Durant el día ha circulado el rumor de que un vapor francés, en las inmediaciones de Portvendres, había embestido y echado á pique al vapor *León de Oro*, salvándose solamente dos tripulantes.

»Para cercionarnos de la realidad del hecho y para dar noticias exactas, hemos preguntado á los señores Rosich y Carles consignatarios de dicho buque en esta plaza, quienes nos han manifestado ser falsos dichos rumores, pues el *León de Oro* llegó á Cetta sin novedad, de donde es esperado mañana en este puerto.»

Por el Juzgado de Instrucción de la Comandancia de Marina de este puerto se encarga la busca y captura de Cosma Vidal Antich, natural de Santany, y de Juan Andreu Andreu, de Felanig, y en caso de ser habidos se les pongan á su disposición.

El mismo Juzgado cita, llama y empleza al patrón y tripulantes del fishuco *Gallardo* apresado con tabaco de contrabando por la escampavía *Pez*, para que en el plazo de treinta días comparezcan ante su autoridad á responder á los cargos que le resulten en la sumaria que se les está instruyendo.

Según parte del Alcalde de Llabí remitido á este gobierno de provincia, los ataques de la enfermedad variolosa existentes en dicha villa siguen su curso satisfactorio.

Por Real orden del 12 de Octubre último, ha sido desestimado el recurso de alzada interpuesto por el Ayuntamiento de Ibiza contra el expediente sobre liquidación de débitos con el Tesoro.

La enfermedad variolosa de esta ciudad tuvo ayer el siguiente movimiento:

- Invasiones 4.
- Altas 1.
- Defunciones 2.

El *Boletín Oficial* de esta provincia publicará en breve una circular referente á las modificaciones introducidas en la liquidación de Consumos conforme al nuevo reglamento de 30 de Agosto último.

Algunos operarios del Ayuntamiento se ocupaban esta mañana en arreglar con piedra machacada el piso de la calle de la Unión.

LOS MEJORES CAFÉS

Moka y Hacenda 1.º

tostados diariamente y sin evaporación

J. MULET Y COLL

Minoras 5.

El mejor preparativo para el estómago, es el *Elicir á la Ingluvina Giol*.

Véase el anuncio en la 4.ª página.

Se recomiendan los géneros que expende la casa *Montaner, Sindicato 2 á 10* por su bondad y baratura.—Grandes surtidos de novedades para señora y caballero.—Especialidad en artículos para el Clero.

Recuerdos mallorquines

Día 4 de Diciembre

1808

En este día se presentó en el foso de la Puerta del Campo, una división compuesta de sargentos, cabos y soldados del cuerpo de Urbanos de esta Plaza, que componía un pequeño batallón con sus respectivos oficiales, á ejecutar en público unos ejercicios generales con arreglo á la nueva táctica, mandados por el Ayudante Mayor del mismo el capitán don Nicolás García de Atienza, á cuyo cargo estaba su instrucción.

Numerosas personas presenciaban desde la muralla, camino cubierto y puente de dicha Puerta á los militares, admirando la destreza y prontitud en el manejo del arma, suplementos, evoluciones, y fuegos.

Fueron aplaudidos y felicitados los jefes y oficiales del batallón por haber obtenido muy brillantes resultados.

TELEGRAMAS

(De nuestro servicio particular)

Un nuevo ataque

Madrid 3 á las 9'15 m.

Comunican de la Habana que una pequeña partida insurrecta atacó el poblado de Guanabacoa, próximo á aquella capital, siendo rechazada por nuestras tropas.

En la refriega le causamos un muerto; nosotros solo tuvimos un herido.

Los rebeldes incendiaron en su huida una casa.

Desde Berlín

Madrid 3 á las 9'25 m.

Telegrafían de Berlín que el comandante del crucero alemán *Ancona* ha telegrafiado á su gobierno desde Manila, dándole cuenta de que la situación de aquellas islas sigue siendo crítica.

Los españoles—añade—se limitan á la defensa de la provincia de Cavite, temiendo de cada día un ataque á la capital.

Para el caso de que esto suceda, se han adoptado todas las medidas necesarias para asegurar la salida de los europeos.

Detalles de varios encuentros

Madrid 3 á las 9'45 m.

Acaba de recibirse un despacho de la Habana que da cuenta de que en la noche del sábado último una numerosa partida de rebeldes atacó el fuerte de la Loma del Toro, siendo rechazada por los nuestros, causándole numerosas bajas.

La guarnición del fuerte no tuvo novedad alguna.

La columna Hernández de Velasco, en uno de sus reconocimientos por el campo, encontró á una partida de insurrectos, que, al divisar á nuestras tropas huyó á la desbandada.

En la noche del domingo último ocurrió una pequeña alarma en la provincia de Pinar del Río á consecuencia de un ligero tiroteo con los rebeldes, los cuales huyeron á los primeros disparos.

Se asegura que el Sar de dicha provincia está completamente limpio de insurrectos.

Noticias de la guerra

Madrid 3 á las 10'40 m.

" " " " 10'50.

La columna Ruiz en una de las diferentes excursiones por las Lomas, destruyó trecentos bohíos que estaban ocupados por los rebeldes, los cuales al divisar desde lejos á la comuna huyeron sin oponer la menor resistencia; pero se cobijaron en un lugar apropiado desde donde tirotearon á nuestras tropas.

Estas les dieron una fuerte carga poniéndolos de nuevo en precipitada fuga.

Nosotros tuvimos levemente heridos el cabo Francisco Capote y los soldados José García, León Ferrer y Juan Ibin.

En la estación de Ruano un sargento de artillería arrancó la mecha encendida á una bomba de dinamita que había sido colocada en mitad del camino que seguían las tropas.

Dicha acción ha sido elogiada por el general Weyler.

Las columnas siguen operando en la provincia de Pinar del Río sin ningún encuentro de importancia.

El único que merece mencionarse es la sorpresa que dió la columna Melguizo á varias partidas combinadas, causándoles treinta muertos.

Nosotros tuvimos un herido.
Vigilancia de un buque.—Preparativos.

Madrid 3 á las 11 m.
Dicen de Nueva York que el vapor filibustero *Dawnless* ha sido sometido nuevamente á la vigilancia de las autoridades de Jacksonville, por sospechar que se está preparando para llevar á cabo una expedición filibustera.

Noticias recibidas de la Habana aseguran que las grandes operaciones en Pinar del Río empezarán en breve.

La seguridad del Sultán.— Construcción de un puente.

Madrid 3 á las 11'10 m.
Un despacho de Tanger da cuenta de que las expediciones imperiales enviadas al Sur, han asegurado la autoridad del Sultán por medio de las armas.

En los diferentes encuentros que han sostenido se cuentan por centenares los muertos y heridos causados á las tribus rebeldes, teniendo muy pocas bajas las tropas imperiales.

Por iniciativa de nuestro representante en Tanger, se construirá un puente sobre Waihiut situado entre el camino del Norte y la carretera en proyecto hasta el cabo Espartel.

El coste de la obra está evaluado en 70.000 pesetas.

«El Liberal»

Madrid 3 á las 11'15 m.
El *Liberal* de hoy afirma que durante el verano último se han cambiado cartas entre el señor Sagasta y S. M. la Reina. Supone que en la conversación que tuvieron ayer hablarían muy poco de los asuntos de actualidad.

La deuda flotante.—Reunión

Madrid 3 á las 11'20 m.
La deuda flotante no ha sufrido ninguna variación durante el mes de Noviembre último.

Mañana después de celebrado el Consejo, que será presidido por la Reina, los Ministros se reunirán en la Secretaría del ministerio de Estado.

Se ignora el objeto de dicha reunión.

Un incendio

Madrid 3 á las 11'40 m.
Comunican de Santander que anoche se declaró un voraz incendio en una casa del pueblo de Santa Cruz de Bezana, de resultas del mal murieron dos niños que estaban durmiendo en una de las dependencias.

Los padres de las infelices criaturas se encontraban ausentes.

El mensaje de Cleveland

Madrid 3 á las 12 m.
Washington.—Va aumentando la preocupación por conocer el mensaje que Mr. Cleveland deba presentar en breve á las Cámaras.


Se cree que en dicho mensaje, explicará la actitud actual, desarrollando los sucesos de Cuba y viniendo á demostrar con ello los rebeldes que no han cumplido las condiciones estipuladas para que se les reconozca la beligerancia, por lo cual el Gobierno no se cree obligado á cambiar la actitud seguida hasta ahora; sin embargo, se cree que el Presidente lamentará la prolongación de la guerra de Cuba que tanto perjudica á los intereses americanos.

Un Senador, miembro del Comité de relaciones exteriores ha dicho, que en vista del informe que el Consul americano en la Habana ha enviado á Mr. Cleveland, éste no puede enviar al Congreso un mensaje favorable á España.

Llegada de Polavieja á Manila

Madrid 3 á las 12'15 t.
Un despacho de Manila dice que ayer á las siete de la noche fué en aquel puerto el vapor trasatlántico *Alfonso XIII* conduciendo al general Polavieja.

Pasaron á saludarle á bordo del buque, el general Blanco y las demás autoridades.


Doña Práxedes M. Andreu y Canals
 Viuda de Don Antonio Vadell
HA FALLECIDO
 (Q. E. P. D.)
 Su desconsolada hija, hijo ausente, hijo ó hija política y demás parientes, suplidos á sus amigos y conocidos la tengan presente en sus oraciones y se sirvan asistir al rosario y conducción del cadáver á su última morada que tendrá efecto esta tarde á las 6 y media y siete respectivamente.
 Domicilio, Santo Domingo, 44. *No se invita particularmente.*

No se ha recibido ningún despacho oficial de Cuba y Filipinas.
Fabra.

Bibliografía

Hemos recibido el primer número de *El ejército español*, colección de fotografías instantáneas.
Esta publicación no tiene otro objeto que dar á conocer la vida del soldado español desde que ingresa como recluta, y su organización en el cuartel y compañía, amenizada con interesantes escenas y otros asuntos de aspecto íntimo, todo ello sorprendido fotográficamente sobre el terreno, por medio de los más adelantados procedimientos, lo cual hace que estos cuadros, exentos de toda fantasía, respiren realidad perfecta y la más fiel naturalidad.
Lo expuesto revela la originalidad de esta publicación, bastando la novedad é importancia del asunto para encañonar el mérito de *El ejército español*, que será un álbum de gran atractivo por su interés particular y útil enseñanza, apartados su valor artístico, pues lo constituirán unas 300 láminas autotípicas referentes á nuestro valiente ejército, magistralmente ejecutadas, y con su correspondiente descripción expuesta en términos claros y al alcance de todas las inteligencias.
En los momentos actuales, en que con entusiasmo nuestro y asombro de Europa entera España da el espectáculo nunca visto de transportar al otro hemisferio el más nutrido ejército que haya cruzado los mares, para impedir que se abata el pabellón nacional en la porción de tierra española más rica y hermosa del universo; en estos instantes en que probamos energicamente una vez más lo que empezaba á olvidarse: que nuestros soldados rivalizan con los mejores del mundo y nuestros oficiales son tan valerosos, inteligentes é ilustrados como los que más; en estas circunstancias, si calamitosas en lo presente, de grandes esperanzas y alientos para lo porvenir, pues alcanzamos al fin el conocimiento de nuestras fuerzas y valer nacionales y recuperamos la fé y la energía para afrontar lo desconocido; en estos momentos todo cuanto se refiere á las cosas militares es de actualidad é interés indiscutible, y la publicación citada se amolda perfectamente á las aspiraciones de todos los que tienen corazón para sentir.

ESTADISTICA

Inscripciones verificadas en las Juzgadas

Nacimientos:
Día 1.—Varones 1.—Hembras 0.

Matrimonios:
Día 1.—Ninguno.

Defunciones:
Día 3.—Manuel Saestre, viudo, c. de Salom, bronco neumonía.
Antonio Arrom Rintord, casado, 79 años, c. de Cañay, neumonía.
Primitivo Subirana Rodríguez, casado, 40 años, c. de Vilanova, laringitis.

Hospital provincial:
Día 2.—Entradas, 3: 2 varones y 1 hembra.—Altas, 3 hembras.—Defunciones, ninguna.
Día 3.—Entradas, 1 hembra.—Altas, ninguna.—Defunciones, ninguna.

Buques fondeados:
Día 3.
Yatch á vapor inglés *Minight*, de 1823 ton., matrícula de su nación, cap. D. W. T. Osborne, con 111 trip. y su equipo. De Nápoles.

Buques despachados:
Laud español *San José*, de 19 ton., matrícula de Palma, cap. D. P. J. Pujol, con 7 trip. y lastre. Para Sóller.
Laud español *Angela*, de 33 toneladas, matrícula de Ibiza, cap. D. P. Seguí, con 5 tripulantes y efectos. Para Ibiza.
Pallebot español *San José*, de 52 ton., matrícula de Palma, cap. D. J. Alemany, con 5 trip. y efectos. Para Barcelona.
Pallebot español *Los Amigos*, de 28 ton., matrícula de Palma, cap. D. A. Rotger, con 4 trip. efectos. Para Ciudadela.

Mataderos:
Día 3.—Seas sacrificadas para el abasto público.—Bovinos, 1.—Vacas, 3.—Toros, 0.—Novillos, 0.—Terneros, 2.—Cárneros, 10.—Ovejas, 1.—Borregos, 0.—Corderos, 19.—Cabras, 0.—Cegajos, 0.—Cabriles, 0.—Cerdos, 8.—Orcas, 25.—Lechonas, 0.
Volatería.—Gallos, 43.—Pollos, 35.—Gallinas, 35.—Pavos, 3.—Pavas, 5.—Palomas, 0.—Patos, 0.—Otras, 0.—Conejcos, 6.

Sociedades y Corporaciones

Compañía de los ferro-carriles de Mallorca.

Ramal de Santa Maria á Manacor
El día 19 del actual, á las doce de la mañana, tendrá lugar en esta Dirección (Oficinas de la estación de Palma) la subasta de varias construcciones que han de levantarse en la estación de Felanig.
Para tomar parte en la subasta, que se adjudicará al mejor postor, se hará un depósito provisional en metálico en la Caja de la Compañía, de quinientas pesetas, que será devuelto á los licitadores á quienes no resulte adjudicada, tan pronto como haya terminado el acto.
El adjudicatario estará obligado á sustituir el depósito provisional por otro definitivo por la cantidad de 1250 pesetas efectivas en metálico ó en efectos de la Deuda pública. Estos efectos se admitirán por un 20 por ciento de su valor efectivo regulado por la cotización oficial del día anterior al en que se efectúe el depósito.
Si no se hiciere el depósito definitivo dentro de los ocho días siguientes al de la subasta, perderá el adjudicatario el depósito provisional, que quedará á favor de la Compañía, quedando ésta libre de todo compromiso.
Las proposiciones se presentarán en pliegos cerrados acompañados de la cédula personal del licitante y del depósito provisional, admitiéndose en esta Dirección desde esta fecha todos los días laborables, á las horas hábiles de oficina, hasta el día señalado para la subasta inclusive.
Las proposiciones se redactarán con arreglo al modelo adjunto y no podrán exceder del importe del presupuesto.
En caso de presentarse dos ó más proposiciones iguales que resultaren las más ventajosas, se abrirá una licitación verbal entre sus autores durante diez minutos.
Si la Comisión de la Junta Administrativa de esta Compañía, que ha de intervenir en la subasta tuviese motivos bastantes á su juicio para sospechar que los licitadores se hubiesen puesto de acuerdo para perjudicar los intereses que representa, podrá suspender dicha subasta devolviendo dentro la media hora siguiente los depósitos provisionales á los licitadores, los cuales no tendrán derecho á reclamación alguna.
Desde esta fecha quedan expuestos al público los días laborables desde las diez de la mañana á las dos de la tarde, los planos, pliego de condiciones y presupuesto porque ha de regirse la contrata y ejecución de las obras.
Palma 4 de Diciembre de 1896.—Por la Compañía de los Ferro-carriles de Mallorca, El Director General, Guillermo Moragues.
Modelo de proposición
D. N. N., enterado del anuncio publicado por la Compañía de los Ferro-carriles de Mallorca sacando á subasta varias construcciones que han de levantarse en la estación de Felanig, y autorado de los planos, pliego de condiciones y presupuesto, me comprometo á tomar á mi cargo dichas obras, por la cantidad de (aquí el importe en letra y en pesetas).
Fecha y firma del proponente.

Trasporte de Cerdos

Por el transporte de cada cerdo de industria
Cuarenta céntimos de peseta
Por cada idem de particular
Cincuenta céntimos de peseta
Por cada lechona que no exceda de 12 kilos
Doce céntimos de peseta
Sin propinas ni compromiso alguno
Los carruajes que prestarán servicio bajo dichas condiciones estarán situados frente al Oratorio de San Antonio (Plaza de San Antonio).

Ultimas noticias de la madrugada

De la Capital:
Añoche falleció casi repentinamente la virtuosa señora doña Práxedes M. Andreu Canals, viuda del que fué nuestro amigo don Antonio Vadell, persona conocida en esta ciudad por haber ejercido durante muchos años el cargo de profesor de 2.ª enseñanza privada.
Erviamos á su familia nuestro más sentido pésame.

TELEGRAMAS

Consejo de Ministros
Madrid 3 á las 7'15 n.
Se ha celebrado Consejo de Ministros presidido por S. M. la Reina.
El señor Cánovas pronunció un discurso acerca de las operaciones de Pinar del Río, haciendo notar la circunstancia de la ausencia del enemigo y el desconocimiento del punto donde se encuentra Maceo.

De Filipinas no se tenían noticias, pero mientras se celebraba Consejo se recibió un telegrama dando cuenta de la llegada del señor Polavieja.

El señor Cánovas afirmó que éste tomará posesión del mando en jefe únicamente en el caso de que el general Blanco quiera regresar á la península.

La Reina firmó varias recompensas por méritos de guerra.

Se ha concedido á una casa inglesa la construcción de un dique en la Habana, capaz para buques de 10.000 toneladas, cuyo coste no excederá de tres millones quinientas mil pesetas.

La casa se ha comprometido á tenerlo concluido en tres meses.

Sorteo de primeros tenientes
Madrid 3 á las 7'40 n.

En el sorteo de primeros tenientes de caballería que deben formar parte del batallón que se está organizando con destino á Cuba, ha correspondido á los siguientes:

Don Isidro Serrano Ravelta, don Juan Abreu Herrera, don Francisco Iriarte Escobar, don Felipe Gómez Acedo, don Manuel Redondo Pérez, don Juan Romero Burgues, don Federico Vigil Arosi, don Fernando Vidal Pozuelo, don Felio Ruiz Bordaquila, don Alfonso Goñi y don Juan Elías Molins.

Se han presentado voluntarios don Simón Sánchez Ibñez, don Emilio Fernandez Pérez, don Francisco Coloma Rubio y don Ricardo Bathancourt.

Noticias de Filipinas

Madrid 3 á las 8 n.
Un telegrama de Hong-Kong con fecha de ayer comunica noticias atrasadas de Filipinas respecto de la extensión de la insurrección, pero tan exageradas que nos abstenemos de comunicarlas.

Un telegrama que ha publicado el *Heroldo de Madrid* dice que el general Blanco ha declarado que regresará á la península en Marzo próximo.

La *Epoca* dice que espera que para ese tiempo esté dominada la insurrección por lo menos muy quebrantada.

Negativa.—Conferencia.—Ofrecimientos.

Madrid 3 á las 10'40 n.
Se ha negado rotundamente la noticia de que los consulados ingleses se hayan encargado de la protección de los súbditos chinos residentes en Manila.

El general Pando ha celebrado una larga conferencia con el señor Azcárraga, suplicándole que le rebaje el suelo que se le asignó como de cuartel, por haber estado en comisión.

La Facultad de Medicina de Granada se ha ofrecido al Gobierno para prestar sus servicios gratuitamente á los individuos de guarnición en aquella Plaza.

Se espera análogo ofrecimiento de otras provincias.

De Cuba

Madrid 4 á las 1'35 m.
Habana.—Telegrafian á *El Imparcial* diciendo que Máximo Gómez, al frente de ochocientos rebeldes á caballo, ha entrado en las Villas.

De Manila.—Noticias oficiales

Madrid 4 á las 2'15 m.
Un despacho oficial de Manila recibido esta noche confirma la feliz llegada á aquella ciudad del general Polavieja.

A las tropas que le acompañaban se les ha dispensado un entusiasta recibimiento. Los círculos políticos están muy animados, reinando gran ansiedad con motivo de las noticias pesimistas que publican algunos periódicos.

Fabra

Teatro Principal

Compañía dramática Fuentes-Cirera
INAUGURACIÓN DE LA TEMPORADA
Función para hoy viernes
Estreno de la comedia en tres actos, de D. José F. de Codina, titulada:
Maria del Carmen
Y la comedia en un acto:
Una casa de flores
A las siete y media
Entrada general, 0'75 Pta.—Al paraíso, 0'50 id.

